

Agenda

Seminario “Diálogos psicosociales: género y resistencias”

Quito, 3 y 4 de octubre del 2019

Universidad Politécnica Salesiana – Aula Magistral

Presentación

Desde el 2019 se configuró la “Red de Investigación en interseccionalidad, género y prácticas de resistencia”. Se trata de una red académica interdisciplinaria de estudios interseccionales y críticos de género, en relación con prácticas de resistencia y/o agencia que desarrollan diversos grupos sociales que han sido subalternizados a través del tiempo. Esta red aglutina a investigadores e investigadoras iberoamericanas dentro de las líneas: “género, trabajos y cuidado”, “género y envejecimiento”, “género y diversidad sexual” y “género y memoria”.

La realización de este seminario se enmarca en la necesidad de abrir un debate ante un escenario regional de: tensión entre las conquistas de derechos de grupos históricamente subalternizados por razones de género; la instalación de discursos conservadores y; la debilidad estatal en el aseguramiento de derechos de estos sectores sociales. En este contexto emergen discursos y prácticas, no sólo a nivel social sino a través del Estado, que de maneras sutiles o descarnadas configuran una otredad no deseada. Los cuerpos femeninos, feministas y de las disidencias sexuales parecen ocupar un lugar central en esta arena política, lo que ha venido acompañado de una mayor exposición a diversas formas de violencia. Esto a su vez, devela crecientes malestares que se han expresado tanto en el pasado reciente como hoy en día, y derivan en acciones colectivas orientadas a demandar un lugar en las ciudades (Butler, 2009), fuera de los circuitos de la explotación y la vulnerabilidad.

Estos procesos requieren análisis interdisciplinarios con perspectivas interseccionales, para abordarlos desde su complejidad. Este seminario se enmarca dentro de los debates psicosociales para no perder de vista los procesos de subjetivación que se están configurando en la actualidad, sin embargo, plantea un diálogo más allá de este campo.

Queremos poner nuestra mirada en la historia y las prácticas de resistencia que las mujeres han puesto en marcha, y los modos como los relatos de la memoria oficial las invisibilizan hasta nuestros días. Asimismo, nos interesa comprender las nuevas configuraciones del trabajo, el lugar que ocupa el cuidado en nuestros tiempos y cómo sorteamos estos mandatos de género, atravesados por la clase, la etnia y otras interpelaciones sociales. También nos proponemos reflexionar sobre el modo como los discursos conservadores operan en prácticas de gubernamentalidad desde el Estado y los servicios sociales sin perder de vista la posibilidad de agencia de las mujeres y los colectivos LGBTI. Y finalmente es clave indagar sobre el modo como los movimientos feministas resisten en el contexto actual.

Jueves, 3 de octubre	
16h00	Apertura del evento
	Palabras de bienvenida: Gino Grondona
	Palabras de Rediger: Catalina Arteaga
16h30	Mesa 1. Género, memoria, resistencia. Modera Paz Guarderas
	Isabel Piper, Universidad de Chile
	Alexandra Martínez, Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
	María Cuvi, FLACSO-Ecuador
18h30	Mesa 2. Intersecciones en el cuidado y posibilidades de resistencias. Modera Daniela Ochoa
	Catalina Arteaga, Universidad de Chile
	Cristina Vega, FLACSO-Ecuador
	Adriana Zapata, Universidad de Caldas-Colombia
Viernes, 4 de octubre	
16h00	Mesa 3. Crítica a la intervención estatal y psicosocial. Modera Cynthia Carofilis
	Caterine Galaz, Universidad de Chile
	Paz Guarderas, Universidad Politécnica Salesiana
	Paulina Osorio, Universidad de Chile
18h00	Mesa 4. Prácticas de resistencia en los nuevos escenarios políticos. Modera Nelly Valbuena
	Cynthia Carofilis, Universidad Politécnica Salesiana-Ecuador
	Andrea Aguirre, Mujeres de frente, Universidad Central del Ecuador
	Nua Fuentes, proyecto transgénero